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Identifican una nueva enfermedad 
rara que afecta al sistema nervioso
Este trastorno genético se manifiesta en la infancia y provoca 
problemas de estabilidad y rigidez en las extremidades inferiores 

Investigadores del Instituto de 
Investigación Biomédica de 
Bellvitge (Idibell) y del área de En-
fermedades Raras del Ciber (Cibe-
rer) han liderado un innovador es-
tudio que ha identificado una nue-
va enfermedad rara causada por 
defectos en la proteína RINT1 me-
diante la aplicación de tecnología 
de secuenciación de genoma com-
pleto y algoritmos computaciona-
les avanzados. 

Los resultados de la investiga-
ción se han publicado en la revista 
«Journal of Clinical Investigation» 
y han sido destacados en su porta-
da. Según los resultados, esta pro-
teína desempeña un papel crucial 
en la regulación del metabolismo 
de las grasas y la comunicación in-

tracelular de la producción de ener-
gía. 

Este nuevo trastorno genético 
minoritario se manifiesta en la in-
fancia y provoca síntomas neuroló-
gicos, como problemas de estabili-
dad y equilibrio en la marcha (ata-
xia), rigidez en las extremidades 
inferiores (paraparesia espástica), 
atrofia del nervio óptico y malfor-
maciones esqueléticas, además de 
un retraso en el neurodesarrollo. 
Algunos pacientes pueden experi-
mentar fallos hepáticos fulminan-
tes, incluso antes de desarrollar 
síntomas neurológicos. 

«Este descubrimiento permitirá 
poner nombre y apellidos a la en-
fermedad de niños que acuden a la 
UCI por un fallo hepático, o pre-
sentan un retraso en el neurodesa-
rrollo, facilitando el diagnóstico de 
nuevos casos», ha afirmado la co-

ordinadora del estudio en el Idibell, 
jefa de grupo del Ciberer y profe-
sora de Investigación Icrea, Auro-
ra Pujol. 

«Las familias que hemos identi-
ficado en este estudio llevaban 10 
años sin respuesta. Ahora que tene-
mos un diagnóstico, se abre la 
puerta a encontrar un tratamiento. 
Este tipo de proyectos nos permi-
ten, además, expandir el conoci-
miento científico y responder pre-
guntas clave sobre la regulación 
del metabolismo lipídico a nivel 
celular y su impacto en cerebro y 
hígado», ha concluido Pujol. En el 
proyecto han colaborado  reconoci-
dos expertos internacionales como 
Jean Laurent Casanova, de la 
Rockefeller University e Imagine 
Institute París o María Vázquez 
Cancela, del Hospital pediátrico 
Teresa Herrera, de La Coruña.

Europa Pres 
Madrid
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José Gómez Feria, investigador sevilla-

no especializado en neuroestimulación 

que presta sus servicios en el Hospital 

Quirón Salud Infanta Luisa y en el Ins-

tituto Muñoz Cariñanos, ha publicado 

un artículo en la revista «Neuroscience 
and Biobehavioral Reviews» en el que 

describe un método de entrenamiento 

para pacientes de ictus que permite au-

mentar la plasticidad neuronal de for-

ma significativa respecto a los usuales 

métodos de entrenamiento. 

Gómez Feria, que es doctorando de 

la Universidad de Sevilla y ha colabora-

do con el Instituto de Biomedicina de 

Sevilla (IBIS), explica a ABC que «reali-

cé un metaanálisis multivariante me-

diante el cual analicé todos los artícu-

los existentes a nivel mundial en este 

campo llegando a un resultado numé-

rico que valida el uso de un tipo concre-

to de entrenamiento mediante el cual 

se obtiene un aumento de la fuerza y del 

desarrollo cerebral muy por encima de 

otros tipos de entrenamientos».  

Su investigación rompe con los ha-

bituales tipos de entrenamientos usa-

dos hasta el momento con este tipo de 

pacientes. El investigador asegura que 

se analizaron tres tipos de entrenamien-

tos: «metronome-paced (MP) o guiado 

por metrónomo», «self-paced (SP) o rit-

mo propio» e «isometric (IM) o isomé-

trico». El primero de ellos consiste en 

realizar una contracción en un tiempo 

de subida y de bajada guiado por me-

trónomo. El modo SP es el tipo usual de 

entrenamiento mediante el cual las con-

tracciones se hacen a ritmo propio (lo 

que se suele hacer en el gimnasio o cual-

quier centro de rehabilitación). El tipo 

isométrico o IM consiste en mantener 

una contracción en una posición deter-

minada durante un periodo de tiempo 

estipulado. 

Músculos y cerebro 
«Cuando entrenamos o hacemos ejer-

cicio, no solo ejercitamos los músculos, 

sino también el cerebro, y esto puede 

hacer peor o mejor dependiendo del tipo 

de entrenamiento que realicemos. De 

hecho, el entrenamiento mejora entre 

otras cosas el aumento de formación de 

neuronas a nivel del hipocampo a tra-

vés de la activación de la corteza pre-

frontal, y son estas neuronas las encar-

gadas de almacenar información», ase-

gura este investigador.  

No sólo por esta activación continua-

da, sino también por el aumento de la 

vascularización mediante la actividad 

física, el ejercicio físico es fundamental 

para mejorar la memoria y el aprendi-

zaje». «En Estados Unidos, por ejem-

plo, los alumnos becados por algún de-

porte suelen estar por encima en las no-

tas medias del resto de la clase, y eso es 

algo que descubrí durante mis 4 años 

en el Instituto Tecnológico de Florida 

donde realicé mi primera carrera de In-

geniería Biomédica —cuenta Gómez Fe-

ria—. Allí fui el capitán del equipo de 

remo durante esos 4 años y los resulta-

dos académicos de los deportistas eran 

notables en comparación con el resto 

de alumnos. No solo por la disciplina 

del deporte per se, sino posiblemente 

por esta mejora intrínseca que te apor-

ta el ejercicio a nivel neuronal». 

Actividad guiada 

Así, dependiendo del tipo de entrena-

miento, estos cambios neuronales pue-

den ser mayores o menores. «En nues-

tro estudio, concluimos que el tipo de 

entrenamiento guiado por metrónomo 

o MP es el que mayor aumento de exci-

tabilidad cortical produce y con esto, 

mayor aumento de «entrenamiento ce-

rebral». Sorprendentemente, el tipo de 

entrenamiento libre o SP generó una 

disminución de la excitabilidad corti-

cal. Además, el tipo de entrenamiento 

MP fue el que obtuvo mayor ganancia 
de fuerza en los diferentes sujetos, por 

encima del SP e IM, siendo el único que 

correlacionó el aumento de la fuerza 

con el aumento de la excitabilidad cor-

tical«, explica este investigador, que con-

sidera que se abre una nueva ventana 

en el campo de la Neurorrehabilitación. 

«Un aumento de la plasticidad en la 

vía motora con los entrenamientos tipo 

MP podrían ser determinantes en la ga-

nancia de recuperación gracias al au-

mento de la neurogénesis en pacientes 

que hayan sufrido un ictus, acelerando 

así el proceso de recuperación motor y 

pudiendo llegar a un nivel de recupera-

ción que no se alcanzaría con los méto-

dos tradicionales», dice. 

También podría abrir un nuevo cam-

po de investigación en el entrenamien-

to de élite, en el cual también se venían 

aplicando los otros tipos de entrena-

mientos (SP e IMI) que no ofrecen un 

aumento significativo de la excitabili-

dad corticoespinal como entrenamien-

to tipo MP. «De esta forma, el entrena-

miento MP sí alcanza este objetivo y la 

ganancia de fuerza es significativa en 

comparación con los entrenos tipo SP 

e IM»,dice. 

José Gómez Feria fue campeón del 

mundo de remo indoor en 2017 y ha 

sido miembro de la selección españo-

la de esta disciplina deportiva duran-

te ocho años.. 

Un entrenamiento pionero  
mejora la recuperación del ictus

∑ El médico sevillano 
José Gómez Feria, que 
fue campeón mundial 
de remo, publica               
su investigación

El investigador sevillano José Gómez Feria  // ABC

El trabajo, recogido en 
«Neuroscience and 
Biobehavioral Reviews», 
rompe con las rutinas 
habituales
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La Unidad de Endoscopia 

Respiratoria del Hospital 

de Valme de Sevilla ha 

incorporado una nue-

va técnica broncos-
cópica que permite 

mejorar el diagnós-

tico de patologías be-

nignas y malignas en 

cáncer de pulmón, lin-

fomas, sarocidosis y 

otras enfermedades ad-

yacentes a la vía área, com-

binando la ecobroncoscopia 

y la criobiospia. Se trata del 

«CrioEBUS» (criobiopsia transbron-

quial mediastínica guiada por ultraso-

nido endobronquial), una innovación 

en fase de implementación a nivel na-

cional que ya ha permitido aplicarla 

con éxito a 15 pacientes. 

El CrioEBUS constituye una nueva 

herramienta frente a técnicas conven-

cionales para la evaluación de una am-

plia variedad de enfermedades medias-

tínicas: cáncer de pulmón, linfoma, sar-

coidosis y otras afecciones malignas y 

benignas. Ofrece una serie de ventajas 

que potencian su eficacia diagnóstica. 

Su característica principal en la posi-

bilidad de extraer muestras de tejido 

más grandes y de mayor calidad en com-

paración con otras técnicas de biopsia. 

Una peculiaridad especialmente im-

portante en el mediastino, lugar don-

de los órganos y estructuras son difíci-

les de alcanzar, incluidos los tumores 

de menor tamaño y profundidad.Has-

ta el momento se han beneficiado de 

esta nueva técnica una decena de pa-

cientes gracias a los neumólogos Nu-
ria Reyes, Javier Gallego y Antonio Cruz. 

Punción ecoguiada 
Los tres subrayan que el diagnóstico 

del cáncer de pulmón y de otras pato-

logías con afectación al mediastino, be-

nignas y malignas, se realiza habitual-

mente con la ecobroncoscopia. Ésta 

aplica la punción ecoguiada de un gan-

glio o masa pulmonar determinada, 

obteniendo una muestra citológica. Sin 

embargo, el CrioEBUS congela el ex-

tremo distal de la criosonda, haciendo 

posible la obtención de una biopsia de 

mayor tamaño y estructura preserva-

da. Una aportación que, según Nuria 

Reyes, «es especialmente efectiva en 

las enfermedades linfoproliferativas, 

de difícil diagnóstico sólo por la cito-

logía habitual». 

La novedad de esta técnica es la crio-

terapia, que la combina con la ecobron-

coscopia habitual como procedimien-

to diagnóstico. Consiste en el uso de 

temperaturas extremadamente frías 

para obtener muestras de tejido del 

mediastino a través de un ecobroncos-

copio. Es un tubo delgado y flexible, 

equipado con tecnología de ultrasoni-

do, que se introduce a través de 

las vías respiratorias del 

paciente. Una vez lo-

calizada el área y to-

mado el tejido, se 

retira la crioson-

da y la muestra 
es derivada 

para su análisis patológico.Precisa-

mente la localización de este área ana-

tómica y posteriormente la realiza-

ción del intervencionismo en la mis-

ma, representa la gran complejidad de 

esta técnica.  

Sin embargo, el equipo de neumó-

logos de Valme aplica esta técnica van-

guardista que posibilita diagnósticos 

más precisos en una gran variedad de 

patologías en torno al mediastino.  
El mediastino es un compartimen-

to situado entre los pulmones y detrás 

del esternón que alberga ganglios, ar-

terias y venas, al que estos neumólogos 

intervencionistas acceden a través de 
los bronquios.Este complejo abordaje 

permite extraer las muestras histoló-

gicas para su posterior diagnóstico por 

parte de anatomopatólogos sin utilizar 

procedimientos quirúrgicos invasivos, 

lo cual lo convierte en un acto ambula-

torio mínimamente invasivo que pres-

cinde de ingreso hospitalario. 

El equipo de Neumología que desa-

rrolla este procedimiento destaca la 

efectividad y eficiencia de la nueva he-

rramienta acompañada de una satis-

factoria tolerancia de los pacientes. Es 

una técnica de ejecución ambulatoria, 

realizada con sedación en el área de 

consultas externas, sin ingreso en el 

área de hospitalización. Y al tener un 

carácter mínimamente invasivo, redu-

ce las complicaciones postquirúrgicas.  

Destacan su mayor rentabilidad 

diagnóstica al evitar cirugías torácicas 

diagnósticas para confirmar y tipifi-

car el tumor; y también evita repetir 

otros procedimientos más invasivos 

para biopsias en patologías de difícil 
diagnóstico con citología. 

Valme mejora sus métodos de 
diagnóstico en cáncer de pulmón 

∑ Con su nueva técnica 
broncoscópica logra 
también más precisión 
en la detección de 
linfomas y sarcoidosis

Equipo de neumólogos del Hospital Universitario de Valme  // ABC

ABC SEVILLA  

La prestigiosa revista científica JAMA 

Neurology ha publicado los resulta-

dos positivos del ensayo clínico APRIL, 

que ha evaluado la seguridad y efica-

cia del primer fármaco neuroprotec-

tor que se estudia en combinación con 

trombectomía mecánica (tratamien-

to endovascular, TEV) para pacientes 

con ictus isquémico agudo. La Uni-

dad de Ictus y la Unidad de Neurorra-

diología Intervencionista del Hospi-

tal Universitario Virgen del Rocío de 

Sevilla han participado en esta im-

portante investigación que se inició 

en 2020 en 14 centros de referencia en 

ictus en España y Francia. 

 Los resultados del estudio han de-

mostrado ser clínicamente relevan-

tes: la administración de 0,2 mg/kg 

del medicamento dentro de las 6 ho-

ras posteriores al accidente cerebro-

vascular isquémico agudo en combi-

nación con TEV fue segura y bien to-

lerada. También se asoció con una 

reducción de la mortalidad del 18% al 

5% junto con una reducción de la dis-

capacidad funcional a los 90 días en 

comparación con el placebo. 

APRIL es un ensayo clínico de Fase 

1b/2a, es decir, aún queda una fase más 

de investigación para considerarse 

que ha pasado todos los controles pre-

vios a su autorización o comerciali-

zación. El ensayo ha sido doble cie-

go, aleatorizada, multicéntrica, y con-

trolada con placebo.En total, incluyó 

a 151 pacientes: 32 en la Fase 1b y 119 

en la Fase 2a. La población de estudio 

fueron hombres y mujeres no emba-

razadas entre 18 y 90 años que hubie-
ran sufrido un ictus incapacitante.Sie-

te neurólogos de la unidad de Ictus 

del hospital sevillano, liderados por 

Francisco Moniche, y otros cinco neu-

rorradiólogos intervencionistas, por 

Alejandro González, propusieron a es-

tos pacientes que participaron volun-

tariamente. Así, recibieron aleatoria-

mente el medicamento o un placebo 

por vía intravenosa antes de la trom-

bectomía.Finalmente, la población to-

tal analizada fue de 139 pacientes. De 

ellos, 42 pacientes recibieron 0,05 

mg/kg del fármaco, 42 pacientes re-

cibieron 0,02 mg/kg y 55 recibieron 

placebo.El criterio principal de valo-

ración fue la seguridad determinada 

por la muerte, la hemorragia intracra-

neal sintomática, el ictus maligno y el 

ictus recurrente. 

Un nuevo medicamento reduce 
la mortalidad en ictus agudos

ENSAYO EN EL HOSPITAL VIRGEN DEL ROCÍO
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Roberto Suárez Moro 
Nuevo jefe del servicio de Neurología del Hospital de Cabueñes 

«Cada vez hay más consultas 
por deterioro cognitivo; 
nuestros pacientes envejecen» 
«En los últimos tres años se jubilaron bastantes compañeros, pero 
se han incorporado otros, jóvenes, con muchas ganas de trabajar» 

S. F. Lombardía 

Aunque llevaba más de un año 
ejerciendo como responsable en 
funciones, el facultativo Roberto 
Suárez Moro (Gijón, 1970) fue 
nombrado esta semana jefe del ser-
vicio de Neurología del Hospital de 
Cabueñes. Un nombramiento que 
oficializa el paso adelante del profe-
sional, que lleva en Cabueñes más de 
una década, tras la marcha de la doc-
tora Dulce «Miriam» Solar, se jubi-
ló en junio del año pasado. El nuevo 
responsable advierte de unas listas 
de espera que siguen demoradas por 
la pandemia y, sobre todo, por el re-
punte de la demanda en consultas de 
pacientes que durante lo peor de la 
crisis del covid-19 no acudieron al 
médico, y señala la importancia de 
reforzar la atención de patologías al 
alza como las relacionadas con cefa-
leas y el deterioro cognitivo de una 
población cada vez más envejecida. 

-El servicio ha vivido la mar-
cha de varios profesionales histó-
ricos del hospital, especialmente 
con las jubilaciones de Dionisio 
Fernández Uría y de Miriam So-
lar, la antigua jefa de servicio. 

-Sí, en los últimos tres años se ha 
jubilado mucha gente. Creo que, so-
lo en nuestro servicio, seis personas. 
A los que cita hay que sumar Car-
men Martínez, que se marchó en fe-
brero, pero también a Manolo Díaz, 
que se jubiló a finales de 2021, y a 
Agustín Acebes, que lo hizo el año 
anterior. En ese sentido, el servicio 
ha vivido un cambio de generación 
importante. Por suerte en este tiem-
po se han incorporado personas nue-
vas, gente joven que viene muy mo-
tivada y con muchas ganas de hacer 
cosas y trabajar. 

-La jefa saliente señalaba que a 
su juicio dejaba pendientes dos re-
tos: potenciar la consulta de cefa-
leas e incorporar el tratamiento 
no vascular del ictus que por aho-
ra solo tiene el HUCA. 

- Y en esa línea seguimos, sí. 
Creo que en el apartado de cefaleas 
estamos mejor, porque ahora hay 
tres personas haciendo esa consulta, 
que ha crecido bastante. No es una 
consulta que funcione a diario, por 
ahora, pero sí que hay más actividad 
porque teníamos que dar respuesta a 
las necesidades de la gente. Sobre el 
ictus, el tema sigue como estaba, pe-
ro eso ya no depende de nosotros co-
mo servicio, sino del Sespa. 

-¿Las cefaleas son un proble-
ma al alza? 

-Más bien lo que pasa ahora es 
que hay muchos casos, pero están 

Roberto Suárez Moro. 

Mucha gente se 
trata la migraña 
en su casa y no 
lo consulta ni 
con su médico 
de cabecera 

poco o mal diagnosticados. Mucha 
gente se trata la migraña en su casa 
y no lo consulta ni con su médico de 
cabecera. Tratan de librarse del dolor 
con cualquier analgésico, pero al fi-
nal no todos responden a ellos. Y en 
los últimos años han surgido trata-
mientos nuevos que abren la puerta 
a atender a pacientes que hasta aho-
ra no tenían muchas opciones. 

-Lleva en el hospital desde 
2011. ¿Qué patologías considera 
que han evolucionado al alza o 
que copan el foco de atención del 
equipo actualmente? 

-Lo que comentamos de las cefa-
leas ha ido creciendo, por eso au-
menta nuestra actividad en consul-
tas. También destacaría todo lo rela-

cionado con el deterioro cognitivo, 
que es un aumento lógico porque 
atendemos a una población cada vez 
más envejecida. Cada vez hay más 
demanda, y otro reto que nos plan-
teamos ahora es precisamente darles 
más capacidad a las consultas de es-
te tipo de patologías. Queremos que 
los pacientes con deterioro cognitivo 
puedan recibir atención y que lo ha-
gan con preferencia: tenemos que 
procurar verlos lo antes posible. 
Nuestra compañera Carmen Martí-
nez era el gran referente en esto y se 
jubiló, pero ahora tenemos a otras 
dos personas en el servicio que están 
interesadas en este mismo campo y 
van a sustituirla. 

-Otro de los jubilados recien-
tes, Fernández Uría, era un gran 
experto en materia de esclerosis, 
una patología que también viene 
evolucionando al alza. 

-Sí. En ese campo estoy yo me-
tido junto a otros dos compañeros 
que están haciendo muy buen tra-
bajo sacando adelante esa consulta 
concreta. Y sí, es una consulta que 
exige mucho trabajo, también tiene 
mucha demanda. Además, por el 
perfil de pacientes, es peculiar, por-
que son enfermos que, cuando lle-
gan, se quedan, no les puedes dar de 
alta. Y son un tipo de pacientes que 
exigen que estés siempre muy enci-
ma, con controles y analíticas muy 
frecuentes para vigilar su evolu-
ción. 

-¿Cómo impactó la pandemia 
en las listas de espera del servicio? 

-Nos afectó mucho. La pande-
mia en nuestro caso coincidió con 
una serie de bajas en el servicio y tu-
vimos que suspender muchas con-
sultas para poder atender a los pa-
cientes de hospitalización y los casos 
más urgentes. También, y desde en-
tonces, estamos atendiendo a mu-
cha más gente de lo normal que en 
su día no acudieron a consulta por 
esa situación de pandemia y que es-
tán pidiendo cita ahora. La demanda 
en consultas en nuestro servicio es 
más alta. 

-¿Cuántos profesionales inte-
gran hoy en día el servicio? 

-Somos 16 compañeros, uno más 
de lo que venía siendo normal hasta 
ahora que incorporó en junio. 

- Y usted el cargo tampoco le 
pilla de sorpresa, ya venía ejer-
ciendo en funciones. 

-Sí, la doctora Solar se había cogi-
do una baja en abril y luego se jubiló en 
junio, y desde entonces yo ya vengo 
ejerciendo de responsable en funcio-
nes. El nombramiento de ahora oficia-
liza lo que ya venía haciendo. 
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BARCELONA. Un estudio genético 
internacional en el que participa-
ron investigadores del hospital 
universitario Vall d’Hebron de 
Barcelona, demostró que fumar 
es una de las causas de la cefalea 
en racimos, un tipo de dolor de 
cabeza de episodios agudos y que 
afecta sobre todo a los hombres.

Esos brotes de dolor muy agu-
do, que afectan a un lado de la ca-
beza, sobre todo alrededor de los 
ojos y por encima de la oreja y que 
pueden tener lugar varias veces 
en un día o incluso cronificarse, 
se desarrollan, entre otras causas, 
por factores genéticos.

Se llevó a cabo un estudio ge-
nético para identificar regiones 

del genoma asociadas a un mayor 
riesgo. La investigación confirmó 
la relación causa-efecto entre el 
tabaco y la cefalea en racimos, es 
decir, que el hábito de fumar es 
una causa de este tipo de cefalea. 

Los investigadores destacaron 
que «el tabaco afecta a la expresión 
de algunos genes relacionados con 
el desarrollo de esta patología». 

Una investigación concluye que fumar es la 
causa de las cefaleas agudas en racimos

La jefa de Sección del Servicio 
de Neurología y de la Unidad de 
Cefalea de este hospital, Patricia 
Pozo Rosich, destacó que los efec-
tos del tabaco en los genes pueden 
permanecer durante décadas y 
enfatizó que las conclusiones del 
estudio dan aún más razones para 
no fumar.

También se analizó la relación 
genética de la cefalea en racimos 
con la depresión, el comporta-
miento desafiante, el trastorno 
por déficit de atención e hiperac-
tividad (TDAH), el dolor muscu-

loesquelético o la migraña.
El estudio internacional, pu-

blicado en la revista Annals of 
Neurology, es un análisis con una 
muestra muy elevada de pacien-
tes, una amplitud de muestreo 
que fue posible gracias a la crea-
ción del Consorcio Internacional 
de la Genética de la Cefalea en 
Racimos, con la participación de 
16 grupos de investigación en ce-
falea de 13 países distintos y que 
seguirán trabajando para conocer 
las causas genéticas de esta enfer-
medad.
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Un nuevo 
biomarcador 
podría ayudar a 
detectar la 
esclerosis múltiple

EFE | BARCELONA
■ Un estudio liderado por 
neurorradiólogos y neuró-
logos del Hospital Universi-
tario de Bellvitge, el Instituto 
de Diagnóstico por la Ima-
gen y el Idibell en Barcelo-
na ha identificado un nuevo 
biomarcador de resonancia 
magnética que permitiría de-
tectar con precisión focos de 
inflamación cerebral crónica 
asociados a la forma progre-
siva de la esclerosis múltiple.
Gracias a los datos clínicos 
aportados por los neurólo-
gos y el análisis realizado por 
los radiólogos de las explo-
raciones a pacientes con es-
ta lesión y a pacientes con 
otras lesiones, se ha determi-
nado que el uso de imágenes 
ponderadas en «T1 tridimen-
sional» —un tipo de imagen 
de resonancia magnética es-
tándar y ampliamente acce-
sible— permite detectar las 
lesiones phase-rim (lesiones 
de ribete de paramagnético) 
y cuantificarlas «de una for-
ma relativamente sencilla y 
objetiva».
  «Este descubrimiento abre 
la puerta a estudiar su uso 
como biomarcadores de uso 
sencillo para detectar precoz-
mente la forma progresiva 
de la enfermedad y mejorar 
sus tratamientos», señalan 
en un comunicado los inves-
tigadores.

ESPERANZAS
Los pacientes que sufren la 
forma progresiva de la escle-
rosis múltiple no logran el 
control y la remisión de los 
brotes y van desarrollando 
una discapacidad grave a lo 
largo de los años.
  Hasta hace poco no existían 
terapias efectivas para ellos, 
pero recientemente han apa-
recido tratamientos que ha-
cen que trabajos de investi-
gación como éste tengan una 
gran importancia, han resal-
tado.
  Esta investigación, publi-
cada este mes de junio en la 
prestigiosa revista European 
Radiology, es el primer fru-
to palpable del trabajo con-
junto que están llevando a 
cabo el Servicio de Radio-
diagnóstico y la Unidad de 
Esclerosis Múltiple-EMXar-
xa del Hospital Universita-
rio de Bellvitge.
Asimismo, este estudio for-
ma parte también del impor-
tante proyecto de radiómi-
ca del Hospital Universitario 
de Bellvitge, cuyo objetivo es 
transformar la investigación 
y práctica clínica del diagnós-
tico por la imagen.
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Investigadores de la Universidad 
de California en San Francisco 
(UCSF) y en Berkeley, en EEUU, 
han desarrollado una interfaz ce-
rebro-ordenador (BCI, por sus si-
glas en inglés) que ha permitido 
hablar a través de un avatar digital 
a una mujer con parálisis grave 
provocada por un derrame cere-

bral. Es la primera vez que se sin-
tetizan el habla y las expresiones 
faciales a partir de señales cere-
brales, aseguran los investigado-
res en la revista Nature. El sistema 
también puede decodificar estas 
señales en un texto a casi 80 pala-
bras por minuto, lo que supone 
una gran mejora respecto a la tec-
nología disponible en el mercado. 

El doctor Edward Chang, cate-
drático de cirugía neurológica de la 
UCSF, que lleva más de una década 

trabajando en esta tecnología, es-
pera que este último avance de la 
investigación conduzca en un fu-
turo próximo a un sistema apro-
bado por la FDA (la agencia guber-
namental de EEUU responsable de 
la regulación de medicamentos) 
que permita hablar a partir de se-
ñales cerebrales. 

El equipo de Chang demostró 
anteriormente que era posible des-
codificar las señales cerebrales en 
un texto en un hombre que tam-

bién había sufrido un ictus en el 
tronco encefálico muchos años an-
tes. El estudio actual demuestra al-
go más ambicioso: descodificar las 
señales cerebrales en la riqueza del 
habla, junto con los movimientos 
que animan el rostro de una perso-
na durante la conversación. 

Zonas fundamentales 

Chang implantó un rectángulo fi-
no como el papel de 253 electrodos 
en la superficie del cerebro de la 
mujer, en zonas que su equipo ha 
descubierto que son fundamenta-
les para el habla. Los electrodos in-
terceptaron las señales cerebrales 
que, de no haber sido por el ictus, 
habrían ido a parar a los músculos 
de la lengua, la mandíbula y la la-
ringe, así como a la cara. Un cable, 
conectado a un puerto fijado a su 
cabeza, conectaba los electrodos a 
un banco de ordenadores. 

Durante semanas, la partici-
pante trabajó con el equipo para 
entrenar los algoritmos de inteli-

gencia artificial del sistema a reco-
nocer sus señales cerebrales únicas 
para el habla. Para ello, repitió una 
y otra vez distintas frases de un vo-
cabulario de conversación de 1.024 
palabras, hasta que el ordenador 
reconoció los patrones de actividad 
cerebral asociados a los sonidos. En 
lugar de entrenar a la IA para que 
reconociera palabras enteras, los 
investigadores crearon un sistema 
que descodifica palabras a partir de 
fonemas. Con este método, el or-
denador solo necesitaba aprender 
39 fonemas para descifrar cual-
quier palabra en inglés. Esto mejo-
ró la precisión del sistema y lo hizo 
tres veces más rápido.  

Para crear la voz, el equipo ideó 
un algoritmo que personalizaron 
para que sonara como la voz de  la 
participante antes de la lesión 
utilizando una grabación suya del 
día de su boda. Y se animó el ava-
tar con la ayuda de un software 
que simula y anima los movi-
mientos musculares de la cara.  

La IA devuelve la voz a una mujer 
con discapacidad por un ictus 

Investigadores de las universidades de Berkeley y San Francisco logran 
sintetizar habla y expresiones faciales a partir de señales cerebrales.

CIENCIA

EL PERIÓDICO 
Barcelona
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R. L.  

Investigadores de Ibima Plata-
forma Bionand avanzaron en el 
tratamiento de una epilepsia 
resistente a tratamientos con-
vencionales gracias al uso de la 
medicina personalizada. A tra-
vés de un comunicado, señalan 
que la epilepsia es un trastorno 
cerebral en el cual la persona 
tiene convulsiones repetidas 
durante un tiempo. 

Se trata de episodios de activi-
dad descontrolada y anormal de 
las neuronas, que pueden causar 
incluso, cambios en la atención o 
el comportamiento. Solamente 
en España, afecta a 400.000 per-
sonas y cada año se detectan en-

tre 12.400 y 22.000 nuevos ca-
sos. Además, en España existen 
unos 100.000 pacientes con epi-
lepsia farmacorresistente. El es-
tudio, que fue liderado por el 
grupo Neuroinmunología y Neu-
roinflamación, cuyo investigador 
responsable es Pedro Serrano, 
quien además es el vicedirector 
científico de IBIMA Plataforma 
Bionand, jefe de servicio de Neu-
rología del Hospital Regional de 
Málaga y coordinador de la Red 
Andaluza de Investigación Clíni-
ca y Traslacional en Neurología 
(NeuroRECA), fue publicado en 
la revista Neurology, Neuroimmu-
nology & Neuroinflammation. 

Los investigadores demostra-
ron la eficacia en uno de los sub-

tipos de epilepsia farmacorresis-
tente, gracias a la combinación 
de Cenobamato, un nuevo fár-
maco anticrisis y Clobazam, en 
el tratamiento de un raro tipo de 
epilepsia de base neuroinflama-
toria, relacionada con la crea-
ción de anticuerpos frente a la 
decarboxilasa del ácido glutámi-
co (GAD), una enzima directa-
mente relacionada con el meta-
bolismo del GABA, principal 
neurotransmisor inhibitorio del 
cerebro humano, implicada 
también en otras enfermedades 
neurodegenerativas. 

Serrano manifestó que “la epi-
lepsia asociada a los anticuerpos 

El Ibima avanza contra  
una epilepsia resistente a 
tratamientos convencionales
l El estudio reduce mediante medicina 
especializada el número de crisis en un tipo de 
origen neuroinflamatorio y farmacoresistente

M. H. 

Investigadores de Ibima y el Hospital Regional que han participado en el estudio.

Anti-GAD65 conforma una en-
fermedad considerada rara, de 
consecuencias catastróficas, cu-
ya expresión clínica consiste en 
epilepsia con crisis parciales con 
deterioro de conciencia y/o cri-
sis generalizadas que se muestra 
refractarias a los tratamientos 
médicos”. Así pues, añadió que 
este tipo de patología producen 
frecuentemente deterioro cog-
nitivo y afectación de trastornos 
neuropsiquiátricos asociados 
como ansiedad, depresión, o in-
cluso brotes psicóticos. “Habla-
mos de un síndrome para el que, 
de manera reiterada, se han 
mostrado ausencia de estrate-
gias farmacológicas capaces de 
revertir sus síntomas, ya que ni 
los fármacos tradicionales ni los 
modernos anticrisis lo han con-
seguido”, apuntó. 

También profundizó en este as-
pecto destacando que “ni la ciru-
gía de la epilepsia ni los fármacos 
inmunomoduladores han apor-
tado una estrategia adecuada pa-
ra estos pacientes”. Gracias a es-
te tipo de estudio, en el que se re-
clutó a ocho pacientes proceden-
tes de los hospitales universita-
rios Regional de Málaga y Virgen 
de la Victoria, el Hospital Clinic 
de Barcelona, el Vithas Málaga y 
el Centro de Neurología Avanza-
da de Sevilla, se pudo analizar la 
combinación de estos dos fárma-
cos, resultando de dicha combi-
nación una actuación directa so-
bre los mecanismos patogénicos 
de esta enfermedad. 

En este sentido, los resultados 
del estudio demuestran que el 
uso combinado de Cenobamato y 
Clobazam mostraron una reduc-
ción de casi el 95% de la mediana 
de crisis, incluso contando con 
dos pacientes libres de crisis du-
rante tres meses de seguimiento. 
Además, en dos de los pacientes, 
y gracias a un estudio neuropsi-
cológico posterior, se puso certi-
ficar una cierta mejora en pará-
metros como la memoria episódi-
ca. Por último, Serrano destacó 
que “este estudio se enmarca di-
rectamente en lo que se conside-
ra Medicina personalizada, debi-
do a que esta combinación de fár-
macos actúa de manera específi-
ca en el mecanismo básico de epi-
leptogénesis en esta enferme-
dad, es decir, en un fenómeno 
por el cual una red neuronal nor-
mal se transforma en hiperexci-
table, siendo capaz de generar 
crisis de forma espontánea.”

Solamente en España 
se detectan cada  
año entre 12.400 y  
22.000 nuevos casos

Más de 535.000 
viajeros usaron 
el Cercanías 
durante la Feria 
de Málaga

C. C. 

Un total de 535.600 viajeros 
utilizaron los servicios de Cer-
canías del núcleo de Málaga 
durante la Feria de Málaga de 
2023. Entre las 00:00 del 11 de 
agosto y el 20 de agosto, Renfe 
puso en servicio una oferta to-
tal de 1.037.500 plazas gracias 
a la circulación de 1.250 tre-
nes. En la Línea C-1 (Málaga a 
Fuengirola) durante la semana 
de la Feria se ofertó diariamen-
te un total de 2.490 plazas por 
hora y sentido entre las 8:00 y 
la 1:00 con un índice de pun-
tualidad del 99%. 

Renfe asegura que tuvo pre-
parados trenes de reserva para 
garantizar el servicio a los via-
jeros en horas de máxima mo-
vilidad, como fueron la última 

hora de la noche con origen 
Málaga Centro Alameda y la 
primera hora de la mañana 
desde Victoria Kent, estación 
próxima al recinto ferial, hacia 
Fuengirola. 

Además, en las estaciones de 
Málaga Centro y Victoria Kent 
Renfe reforzó el personal de 
atención al viajero y amplió 
diariamente el horario de las 
taquillas de la estación de Vic-
toria Kent. 

El Metro de Málaga, por su 
parte, triplicó con su llegada al 
centro de la ciudad el número 
de viajeros transportados du-
rante la Feria. Un total de 
337.273 usuarios utilizaron en-
tre el 11 y el 20 de agosto el su-
burbano, una cifra muy supe-
rior a la de 2022, cuando se 
transportó a 112.248 personas 
(un 200,4% más). 

Renfe puso en servicio 
una oferta total de 
1.037.500 plazas  
en 1.250 trenes

R. L.  

Los pacientes que acuden habi-
tualmente a ser atendidos a la 
unidad de Enfermedad Inflama-
toria Intestinal con la que cuen-
ta el Hospital Clínico Universita-
rio Virgen de la Victoria tendrán 
que dirigirse al área de Digesti-
vo del patio azul de consultas 

externas en planta baja, en vez 
de planta primera. 

Se trata de un cambio de ubica-
ción de dos consultas del servicio 
de Digestivo, mientras se realizan 
las obras de construcción del nue-
vo Hospital de Día de Oncohema-
tología, en el que el centro se en-
cuentra inmerso, lo que provocó 
el traslado temporal de toda esta 

actividad a la planta primera del 
patio azul de consultas, despla-
zando a su vez a dos consultas del 
Servicio de Digestivo a la planta 
baja de este mismo patio. 

En este sentido, cabe recordar 
que los pacientes que acudan a 
ser atendidos por Enfermedad 
Inflamatoria Intestinal deben di-
rigirse a la zona de consultas con 

las que cuenta el servicio de Di-
gestivo en la planta baja del patio 
azul del Hospital Clínico a lo lar-
go de estos meses, hasta que pue-
dan regresar a su ubicación habi-
tual en planta primera una vez fi-
nalicen estos trabajos de cons-
trucción del nuevo proyecto. 

Por otro lado, hay que resaltar 
que más de 2.500 pacientes son 

atendidos cada año de sus necesi-
dades asistenciales por la unidad 
de Enfermedad Inflamatoria In-
testinal EII con la que cuenta el 
servicio de Digestivo del Hospital 
Clínico Universitario Virgen de la 
Victoria de Málaga. 

Asimismo, la dirección del cen-
tro quiere agradecer de antemano 
a pacientes, familiares y profesio-
nales el esfuerzo, la colaboración 
y comprensión que facilita poder 
llevar a cabo esta serie de actua-
ciones que son totalmente necesa-
rias para poder garantizar el nor-
mal funcionamiento de la activi-
dad de todas las especialidades.

El Clínico cambia de ubicación la Unidad  
de Enfermedad Inflamatoria Intestinal
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«pinchazos». Poco más del 60% de 
los mayores de 60 años y el 71% de 
los mayores de 80 se inocularon la 
cuarta dosis de la vacuna frente a la 
covid. La del año pasado fue la pri-
mera en la que se usaron las versio-
nes de las vacunas actualizadas 
frente a la variante Ómicron y sus 
subvariantes.

Respecto a la gripe, los especia-
listas contemplan vacunar conjun-
tamente de la covid a los mismos 
grupos, y añaden otros: las perso-
nas que trabajan en granjas avíco-
las, porcinas y de visones o con la 
fauna silvestre, como ganaderos, 
veterinarios, cazadores o agentes 
medioambientales. «La fi nalidad 
es reducir la oportunidad de una 
infección concomitante de virus 
humano y aviar o porcino, dismi-
nuyendo la posibilidad de recom-
binación o intercambio genético 
entre ambos virus», señala el docu-
mento.

Vacunas recomendadas 
El pasado 18 de mayo, la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
publicó una declaración sobre la 
composición de las vacunas frente 
a la covid. En ella recomendó la 
administración de vacunas mono-
valentes con variante Ómicron 
XBB.1 y/u otras formulaciones que 
lograran una respuesta inmune 
frente a esta subvariante. 

El 6 de junio de 2023, la Agencia 
Europea del Medicamento (EMA) 
y el Centro Europeo para la Preven-
ción y Control de Enfermedades 
(ECDC) se sumaron a la recomen-
dación de la OMS con una declara-
ción conjunta en la que incidieron 
en que las vacunas que deberían 
usarse en la campaña 2023-24 se-
rán aquellas actualizadas frente a 
la subvariante XBB de la cepa Ómi-
cron, preferiblemente a la XBB.1.5.  
A fecha 12 de julio, cuando se pu-
blicó el documento de la CSP, no se 
había aprobado ninguna vacuna 
que cumpliera estos requisitos, 
aunque esperaban que se autori-
zaran lo antes posible para poder 
disponer de ellas «antes de la tem-
porada 2023- 24». 

Pfi zer, Moderna y Novavax han 
anunciado ya los resultados de sus 
vacunas adaptadas frente a la sub-
variante XBB. Moderna y Novavax 
lo hicieron la semana  pasada, con 
datos preliminares de sendos en-
sayos clínicos que confirmaron 
que sus sueros actualizados mos-
traban un aumento «signifi cativo» 
en los anticuerpos neutralizantes 
contra las variantes «Eris» (EG.5.)  
y «Pirola» (FL.1.5.1.). 

 La versión actualizada de Co-
mirnaty, el suero de Pfi zer, podría 
estar disponible en EE UU el 17 de 
septiembre, según señalaron ayer 
desde los CDC y la FDA. 

Harvard programa células madre 
para eliminar el alzhéimer 

►El estudio probó a 
suprimir con 
CRISPR uno de los 
genes implicados 
en el desarrollo de 
la enfermedad 

El alzhéimer es una de las enfer-
medades que más inquietud sus-
cita. Perder recuerdos, capacidad 
cognitiva y, especialmente, la me-
moria puede resultar aterrador. 
De la misma manera, es muy di-
fícil asistir al deterioro cerebral de 
un familiar. Por suerte, la ciencia 
avanza. Ahora, la Universidad de 
Harvard (Massachussets, Estados 
Unidos) ha publicado un estudio 
en el que señala que puede haber 
encontrado una solución a esta 
enfermedad.

La investigación, realizada en 
colaboración con el Hospital 
Brigham and Women’s,  se enfoca 
en el gen SORL1–que se ha aso-
ciado tanto con el alzhéimer pre-
coz como con el tardío–del que  
se sabe muy poco sobre como 
afecta que el que esté dañado al 
desencadenamiento de la enfer-
medad. Utilizando células madre 
de pacientes con alzhéimer, el 
equipo descubrió que la pérdida 
de la función normal de SORL1 
conduce a una reducción de dos 
proteínas clave que se sabe están 
implicadas en la enfermedad, y 
que desempeñan un papel esen-
cial en las neuronas de individuos 
sanos.

Los resultados del estudio, pu-
blicado en las revistas científi cas 
«Cell Reports» y «Harvard Gazet-
te» sugieren una posible estrate-
gia para el tratamiento de la en-
fermedad, especialmente en 
pacientes que no responden a las 
terapias existentes.

Los investigadores utilizaron 
tecnologías CRISPR –es decir, de 
edición genética, las cuales brin-
dan a los científi cos la habilidad 
de cambiar el ADN de un organis-
mo– para eliminar el gen SORL1 
de las células madre progenito-
ras. Los expertos de Harvard hi-
cieron esto en personas volunta-
rias divididas en dos grandes 
cohortes de investigación: el «Re-
ligious Order Studies» y el «Rush 

Laura C. Liébana. MADRID 

prominente en los niveles de dos 
proteínas clave de la enfermedad 
de Alzheimer, el APOE y CLU. Sin 
APOE y CLU las neuronas no pue-
den regular adecuadamente los 
lípidos, por lo que se acumulan 
en gotas que pueden mermar su 
capacidad para comunicarse.

Los investigadores verifi caron 
sus resultados de laboratorio exa-
minando el gen SORL1 en el teji-
do cerebral de 50 miembros de las 
cohortes. El hallazgo fundamen-
tal es que una menor actividad de 
SORL1 en las neuronas se corre-
lacionó con una reducción de 
APOE y CLU en estas personas.

Nuevo biomarcador 
Hasta ahora, los investigadores 
especializados habían estudiado 
tres potentes impulsores genéti-
cos de la enfermedad (APP, 
PSEN1 y PSEN2), que suelen mu-
tar en los casos de alzhéimer he-
reditario de aparición temprana. 
Pero, en muchas personas con 
alzhéimer de aparición tardía (o 
«esporádica») se produce una 
interacción más compleja entre 

genes, estilo de vida y entorno 
que determina la presentación de 
la enfermedad. Las principales 
características neurológicas de la 
enfermedad de Alzheimer, como 
la abundancia de placas beta-
amiloides en el cerebro, que va-
rían de una persona a otra.

«Nuestro estudio es uno de los 
primeros realizados con células 
humanas de una gran colección 
de individuos para intentar com-
prender el ‘camino molecular’ 
que comienza con SORL1, que 
ahora vemos que converge con 
APOE», explicó Tracy Young-
Pearse, autora del estudio y pro-
fesora en el Centro Ann Romney 
de Enfermedades Neurológicas. 
«Cuanto más comprendamos las 
diferencias específicas de cada 
subtipo de alzhéimer, mejor po-
dremos diseñar intervenciones 
terapéuticas racionales para el 
problema que impulsa principal-
mente la enfermedad en cada 
paciente», añadió. Los investiga-
dores esperan poder identifi car 
otras vías biológicas importantes 
en la enfermedad. 

Dos nuevas 

terapias 

contra el 

amiloide, 

aducanumab 

y lecanemab, 

han recibido 

la aprobación 

de la FDA

DREAMSTIME 

Memory and Aging Project». A 
continuación, programaron las 
células madre para que se convir-
tieran en cuatro tipos distintos de 
células cerebrales, entre ellas, 
neuronas. De esta manera, pu-
dieron examinar el impacto que 
tenía eliminar el SORL1 en cada 
tipo celular. 

El efecto más impactante se 
observó en los astrocitos: los que 
carecían de SORL1 mostraron 
una reducción especialmente 

«Nuestro estudio es 

de los primeros con 

células humanas de 

una gran colección 

de individuos»

Supone una nueva 

estrategia para los 

pacientes que no 

responden a las 

terapias estándar 
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